Задание ЕГЭ №  11

Правописание суффиксов всех частей речи( кроме тех, где надо выбрать Н или НН)

Из орфографии самое трудоёмкое. Потому что правил очень много.

Итак, как работаем. Для начало правило, теория. Читайте и вспоминайте!
Cуффиксы глаголов
1. Суффиксы  ова, ева, ыва, ива: рисовать, горевать — опаздывать, оценивать
Проверяй себя, для этого поставь глагол в  форму 1-го лица единственного числа настоящего или будущего времени:

советовать — советую, командовать — командую,опаздывать — опаздываю, рассматривать — рассматриваю
ую, юю, то пиши суффиксы  ова, ева: 

ываю, иваю, то пиши суффиксы  ыва, ива: 

2. Различение суффиксов  е + ва  и  ыва, ива:  одолевать, заболевать — оправдывать, успокаивать
Внимание на ударение.

Суффикс ва  всегда под ударением: одолева´ть, заболева´ть.

Перед суффиксом ва  всегда!! пиши суффикс е.

Суффиксы ыва, ива безударные: записывать, склеивать, прицеливаться.       
 Не путай:
 В словах типа наливать, распевать буквы и и е  в корне.
3. Суффиксы в неопределённой форме глагола: видеть, красить
Cуффиксы у глаголов 1-го спряжения различны. Суффикс глагольной основы 2-го спряжения и. Не забывайте о глаголах-исключениях( брить -стелить и т.д.)
                                            Гласные в  причастиях  и деепричастиях.

 Здесь  никто не проверяет, знаешь ли ты суффиксы причастий и деепричастий. В причастиях и деепричастиях пропущены гласные основы, от которой образованы данные в заданиях формы.
Примеры из заданий:

скле...вающий, выдёрг...вая, прицел...вающийся, понаде...вшийся, зачервив...вший, повизг...вая
 Не  надо  отвлекаться на форму причастия и деепричастия, вспоминать их суффиксы. Нужно заняться другим: научиться безошибочно определять, от какого глагола образованы причастия и деепричастия.
Скле...вающий — от склеивать—оба глагола должны быть одного и того же вида!Это важно.
выдёрг...вая — от выдёргивать

прицел...вающийся — от прицеливаться

понаде...вшийся — от понадеяться

зачервив...вший — от зачервиветь

повизг...вая — от повизгивать

Вы видите, что буква из глагола переходит в причастие, а с глаголами мы только что работали.

Суффиксы прилагательных
Здесь рассматриваются только суффиксы  прилагательных, образованных от существительных( типа счастливый—от слова счастье), не берем в расчет те прилагательные, где проблема Н или НН, это другой вопрос.

 Список суффиксов прилагательных, образованных от имён существительных, не сводится к двум правилам, приведённым ниже, но в практике ЕГЭ использованы слова именно на эти правила.
1. Суффиксы ив, ев, лив, чив: красивый — боевой, счастливый, доверчивый
Внимание на ударение.

В прилагательных, образованных от существительных:
— под ударением пиши суффикс ив: краси´вый
— без ударения — суффикс ев:  боево´й.

 Не меняются суффиксы-- ЧИВ и ЛИВ, они пишутся везде и всюду через И.
2. Суффиксы ов, оват, овит — ев, еват, евит: деловой, сероватый, ядовитый — речевой, синеватый, боевитый

Внимание  НЕТ в природе суффиксов ИВАТ или ИВИТ!!!
Суффиксы существительных
1. Суффиксы со значением лица (производителя действия).

Суффиксов со значением лица много, но, к счастью, не все они вызывают ошибки при написании слов. Редко кто ошибётся в суффиксах:
ист: гандболист, тракторист
ник: дорожник, железнодорожник
навт: космонавт
ец: гонец
ёр: комбайнёр
Ошибкоопасные суффиксы:   чик, щик. Их и нужно повторить.

2) Суффиксы чик, щик: лётчик, каменщик, асфальтоукладчик

Внимание на последний согласный основы.

После: согласных т, д, с, з, ж  пиши суффикс чик: переводчик, лётчик, разносчик, перевозчик, перебежчик

остальных согласных пиши суффикс щик: паромщик, стекольщик, каменщик, фонарщик

Внимание:

Перед суффиксом -чик-  буквы к, ц, ч заменяются на т: раздат+-чик- ←раздача.
Мягкий знак пиши только после л: кровельщик, стекольщик. 
2. Суффиксы с уменьшительно-ласкательным значением.

В русском языке множество суффиксов с уменьшительно-ласкательным значением. Какие это суффиксы и как их писать, придётся разобраться. Ограничимся, правда, суффиксами, в которых пишутся буквы е и и, на которые нас ориентируют КИМы.
1) Суффиксы  ик, ек: мячик — платочек.

Поизменяй слово—поставь в родительный падеж:  

  мячик — мячики--гласный звук [и] сохраняется, пиши суффикс ик.

  платочек — платочка--гласный звук Е исчезает, пиши суффикс ек:
2) Cуффиксы  ец, иц: братец – умница, пальтецо – платьице

Узнай  род существительного.

В существительных
мужского рода пиши суффикс ец: братец, палец

женского рода — иц: красавица, умница

среднего рода могут быть и ец, и иц:

в предударном слоге (перед ударением) пиши ец: пальтецо´, письмецо´

в заударном слоге (после ударения) пиши иц:  пла´тьице, кре´слице

3) Суффиксы ечк, ичк: дочечка, местечко, Ванечка — луковичка
Для слов женского рода определяй производное слово.

В существительных пиши суффикс ечк:  букашечка, дочечка, местечко, времечко, Ванечка, Сашечка
Не путай:
В существительных женского рода, образованных от существительных с суффиксом иц, пиши суффиксы ич и к:

синичка← синица, пуговичка←пуговица, луковичка←луковица.
4) Суффиксы оньк и еньк: кисонька — доченька
Определи, какой звук перед суффиксом.

В существительных после

твёрдых согласных пиши суффикс оньк:  кисонька, лапонька

гласных, шипящих и мягких согласных — суффикс еньк: Зоенька, душенька, доченька, бабусенька  

5) Суффикс к  в сочетаниях инк, енк: серединка, вишенка
Ищи производящую основу.
Если в существительных женского рода c суффиксом к производящая основа

на ин, пиши суффиксы ин и к:  середин+ка←середина

на н, пиши сочетание  букв енк:  вишен+ка←вишня.
 3. Суффикс ен  в разносклоняемых существительных: времена, имена
В русском языке есть
10 существительных на мя:

бремя, племя, время,

семя, темя, стремя,

знамя, пламя,

вымя, имя

 Пиши суффиксы ен или ён во всех формах , по-другому не бывает: времена, времён, о времени и т. д.

                         Суффиксы а-о в наречиях.
Зависят от приставки.

В наречиях, у которых приставка ИЗ-ДО-С- пишем на конце А( ИЗ давнА, ДосытА,СправА)

Проверим словом  ОЗЕРО, хоть оно и не наречие, но так удобнее запоминать( из озерА, до озерА, с озерА)

В наречиях с приставкой НА-В- пишем на конце О

( НаправО, ВлевО)

Проверим так же: на озерО, в озерО.

 В суффиксах после шипящих у глаголов, причастий   и слов, в принципе обозначающих действие —только Ё( увлечЁн, сгущЁнный)

А если слово обозначет предмет или признак—существительное или прилагательное—в суффиксе после шипящей может быть только О( бочОнок,дворцОвый)

 Переходим к практике. Выполним одно задание вместе.

1. Укажите варианты ответов, в которых в обоих словах одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов

1) услужл..вый, придирч..вый

2) выдёрг..вать, погор..вать

3) замш..вый, памятл..вый

4) парч..вый, зайч..нок

5) издавн.., справ..
Итак, тут важно знать, что за часть речи. Погнали:
1) услужлИвый—прилагательное, ЛИВ только с И; придирчИвый—ЧИВ только с И-одинаковые буквы.

2)выдергИвать—глагол, переводим в й лицо—выдёргИВАю, сохраняется суффикс ИВА; погорЕвать—переводим в 1 лицо-погорюю, суффикс пропал, знчит это ЕВА—разные буквы.

3) замшЕвый—прилагательное, ЕВ, потому что  безударный; памятЛИВый, потому что ЛИВ только с И—разные буквы.

4) ПарчОвый, зайчОнок—после шипящих в суффиксах существительных и прилагательных( все, что не обозначает действие) бывает только О—одинаковые буквы.

5) ИздавнА, справА( наречия с приставками ИЗ и С—суффикс А на конце)--одинаковые буквы.

Правильный ответ: 145

Выполним ещё одно задание с комментарием?
2. Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) больш..нство, алюмини..вый

2) клетч..тый, (начать) снов..

3) миндал..вый, овлад..вать

4) попроб..вать, нож..вка

5) француз..кий, матрос..кий
 Работаем.  
1) большИнство—тут вы вряд ли ошибётесь; алюминиЕвый—прилагательное   с безударным суффиксом ЕВ

2) клетчАтый—прилагательное, нет в природе суффикса  -и или -ет; начать сновА( наречие с приставкой С—на конце А)-одинаковые буквы.

3) МиндалЕВый( прилагательное от слова МИНДАЛЬ, так что это не суффикс -лив-, тут другое, тут суффикс ЕВ, потому что без ударения; овладЕвать( глагол с ударением на ВА, а перед суффиксом ВА всегда пишиЕ-одинаковые буквы.

4) попробОвать—глагол, переводим в 1 лицо—попробую, суффикс пропал,значит в нем или О или Е; ножОвка—существительное, после шипящей в суффиксе только О—одинаковые буквы.

5) ФранцузСкий, матросСкий—прилагательные  с основой не на КЦЧ, значит суффикс СК—одинаковые буквы.

Правильный ответ: 2345.
Проработайте остальные задания этого варианта самостоятельно с объяснением для себя. Как и почему. В случае затруднения пишите в ватсапп , указывая что это № 11 задание такое-то. Работу мне не отправлять!
3. Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) подчёрк..вать, подмеш..вать

2) непоседл..вый, задумч..вый

3) матерч..тый, слев..

4) деш..вый, кумач..вый

5) меньш..нство, эмал..вый
4. Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) подмиг..вать, обур..вать

2) заносч..вый, заботл..вый

3) медвеж..нок, горяч..

4) подпрыг..вать, исслед..вать

5) луж..ца, застр..вать
5. Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) продл..вать, расчётл..вый

2) податл..вый, старш..нство

3) обла..вать, подпрыг..вать

4) подмиг..вать, ослаб..вать

5) ножн..чки, находч..вость
6. Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) хитр..цы, цел..вой

2) милост..вый, черешн..вый

3) улыбч..вый, решётч..тый

4) перечит..вал, посвист..вать

5) отпрыг..вать, откле..ваться
7. Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) честв..вал, завид..вать

2) склад..вать, откат..вать

3) письм..цо, потч..вать

4) преодол..вать, раскашл..лся

5) мил..нький, недоум..вать
8. Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) ноч..вка, холщ..вый

2) испыт..вать, развед..вательный

3) изредк.., перепонч..тый

4) (новая) владел..ца, забывч..вый

5) нищ..нский, вскармл..вание
9. Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) лед..нить (душу), фасол..вый

2) солом..нка, предприимч..вый

3) обид..лись, настра..вать

4) усидч..вый, кресл..це

5) намер..валась, затм..вать
10. Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) засушл..вый, магни..вый

2) голланд..кий, закавказ..кий

3) сирен..вый, затверд..вать

4) расклан..лся, рул..вой

5) стержн..вой, глянц..вый
Дополнительно проработайте задание № 11 в ваших сборниках на ЕГЭ в любых 10 вариантах.
